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据新华社电（记者许晓青 史竞男 谈昦玄）3日晚，中国电
影票房冲过400亿元人民币大关，达到400.5亿元，创造了有城
市商业院线票房统计以来的年票房新高点。预计到年底，这个
数字还将有数十亿元的增加。

业内人士指出，中国已是不折不扣的“票房大国”，但若要
成为“电影强国”，目前仍有差距，还面临各种挑战。

400亿元人民币，现时约合 62.5亿美元，距离世界电影“第
一大票仓”美国每年保持的100多亿美元票房，中国显然“又近
了一步”。有预测认为，若按照近年来中国市场每年增加约
30％的票房规模计算，大约在两三年后，中国的票房规模将与
美国基本持平，甚至在“十三五”期末有望成为“世界第一”。

中国已是公认的世界第二大电影观影市场，也是票房年增
长最快的市场，电影票房从 2002年的 8.6亿元，到 2010年票房
首次突破100亿元，经历了9年；而2011年－2015年，这个数据
又从 100亿元猛增至 400亿元以上，实现了前所未有的超高速
增长。

官方统计显示，截至3日晚，全国观影人次已达11.4亿，同
比增长48.1％。与此同时，中国投入商业运营的银幕总数已超
过3万块，城市影院超过6200家。

“数据增长的本身，不是因为票价上涨，扣除物价因素，增
长的本质是银幕数、观影人次的大幅增加。”清华大学教授尹鸿
表示，大众观影习惯的日渐养成、需求的稳步增长助推中国电
影产业进入良性发展的快车道。

然而，中国面临的挑战依然十分明显。专家指出，相较美
国好莱坞成熟的电影大工业，中国电影产业仍处于高速发展的
初级阶段，还不够成熟。

就在电影年票房轻松迈过 400亿元之际，进口科幻大片
《火星救援》等正在各大院线热映。

“当中国电影还在‘谈情说爱’的时候，一些进口电影已经

在用成熟的技术描绘外太空的世界。”网友“冬草闲吟”这样留
言。还有一些网友把《火星救援》与国内投资方追求收益回报

“短平快”的“综艺电影”进行比较，观众担忧“虽然国内市场很
热，但国产原创力仍然薄弱，即使票房超过400亿元，我们仍面
临各种挑战”。

观察人士认为，中国加入世界贸易组织后，电影市场的开
放步伐一直在加快，开放本身对一个观影需求急速膨胀的本土
市场而言挑战很大。同时，随着“互联网＋”时代的到来，中国
观众有更多的机会接触到海外影视精品，这些都在“倒逼”中国
电影产业自强。

此外，在创作类型依然较为单一、院线放映同质化的背景
下，观众对电影的审美还拘泥于较小的空间，制约投资、生产、
运营等整个产业链的升级。

上海电影家协会副主席石川分析，尽管近年来在电影领域
出现了“投资和需求两旺”的格局，但仍主要停留在“初级消费
需求”的刺激上。“增长的品质亟待提升，只有当电影产业本身

迈向中高端，才能打破中国仅仅是‘票房大国’的尴尬局面。”
在挑战中，中国电影也在与时俱进。中共十八届五中全会

公报明确指出“扶持优秀文化产品创作生产”，“深化文化体制
改革”，“完善公共文化服务体系、文化产业体系、文化市场体
系”等。为加快形成产业发展的法制保障，中国已启动审议《中
华人民共和国电影产业促进法（草案）》。

业内人士指出，在400亿元电影票房中，国产电影放映的贡
献率接近六成，此外，中国电影的观影年龄段正在不断扩大，不
仅18－24岁的群体进一步扩容，25－40岁年龄段观众在2015年
也大幅增加。专家认为，这都是未来中国电影的新增长点。

“中国将带给世界电影市场新气象。”任仲伦说，蕴含更多
互联网基因的新电影模式，以及更打动海外市场的原创内容，
都将在未来几年应运而生。

未来 5到 10年，中国电影有望迈向更有质量、发展更快的
黄金期。到“十三五”期末，中国电影年票房很有可能达到1000
亿元，再上新台阶。

中国电影票房首次突破400亿元，国产电影贡献超六成

票房大国≠电影强国
记者4日从国家新闻出版广电总局电影资金办

获悉，截至12月3日晚，2015年全国电影票房收入为
400.5亿元，同比增长47.4％。这是中国电影票房历
史上首次突破400亿元大关。

据统计，其中，国产影片票房收入为237.2亿
元，进口影片票房收入163.3亿元，国产片票房占
比为59.2％，同比增长70.9％。

票房排名前10的影片中，国产影片为6部，分
别为《捉妖记》《港囧》《夏洛特烦恼》《煎饼侠》《澳
门风云2》和《西游记之大圣归来》；其余4部进口
影片为《速度与激情7》《复仇者联盟2：奥创纪元》
《侏罗纪世界》和《碟中谍5：神秘国度》。

本报讯（记者张海鹰）12月3日，正值黑龙江普降大雪，
“2015台湾彭坤炎·哈尔滨张翔得当代艺术联展”在温暖如
春的台湾新竹市举办。仿佛民谣《南山南》唱的“你在南方
的艳阳里大雪纷飞”上演现实版，张翔得展出 30件以冰雪
为主题的水彩作品，在台湾亚热带之地给观展者带来全新
的视觉震撼。

这是自去年以来应台湾艺术界之邀，我省水彩画家张
翔得与台湾漆艺家彭坤炎第二次在台湾举办双人艺术联
展，加上今年7月在黑龙江省美术馆举办的艺术联展，二人
艺术联展已经“梅开三度”。

北国黑土地造就画家张翔得的雄浑大气，借由水彩的
水色流动技巧，以及中国画渲染、留白的笔法和书法流畅抑
扬的线条，其作品色彩斑斓，浓墨重彩刻画了冰雪城乡的人
文风情。同时 8件近期创作以历史人物为题材的国画，用
现代创新的手法表达传统的文化精神内涵，深受台湾民众
的喜爱。

彭坤炎展出作品 30件，作为新竹市无形文化资产、传
统艺术漆艺技术保存者的漆艺家彭坤炎沉浸漆艺数十载，
将堆漆由工艺提升至纯艺术境界。他在结构上舍弃一切依
附的物体，在形体上舍弃一切日常的器皿，纯粹用漆来作艺
术造型，在堆漆形态的创造、色泽的变化、质感的区隔与融
合、镶镂的技术及配搭上，都展现崭新的独特形象。

张翔得与彭坤炎两人自三年前结识相互欣赏，对于当
代艺术的意涵相契合，彼此在艺术生涯中相惜扶持，成为艺
术界的莫逆之交。南北艺缘联袂展出漆艺与水彩艺术，不
仅为台湾民众带来一场心灵盛宴，也将在一定程度上带动
及激荡两岸艺术交流的风潮。

张翔得彭坤炎
当代艺术联展在台举办

据新华社长春12月5日电（记者段续）“你火星了吗？”
成为这段时间国内影迷最常见的问候语。“火星”指的是近日
大热的电影《火星救援》，这部制作精良、细节缜密的“硬派”
科幻电影备受国内观众欢迎。

所谓硬科幻，大致是指基于现有学科进行合理推演，描
述技术演进给人类带来影响的科幻作品。在中国电影票房
突破400亿元的关口，硬科幻电影正在逐步做大自己的市场
份额，在国内形成稳定的观影人群。

2013 年《地心引力》呈现出的地球美景和紧张情节、
2014年《星际穿越》中“脑洞大开”却又符合科学猜想的黑洞
和多维空间，以及今年《火星救援》带来的幸存者独角戏，同
样的档期，同样的题材，好莱坞用不紧不慢的节奏，给中国观
众带来了不一样的观影体验，以及随之而来的科普热潮。

网络上，对《火星救援》进行缜密分析的帖子随处可见。
“专门搜索了相关文章，还大致翻了一遍原著。”影迷肖烁说，
“然后又‘二刷’了电影。”

在国内，像肖烁这样对硬科幻电影表现出兴趣的观众剧
增，显示出中国电影市场专业化的细分趋势。他们越来越难
满足于电影院内的视觉享受和音效“轰炸”，开始在某一类型
电影上“越陷越深”。在一家著名影评网站上，《火星救援》评
分高达 8.5，达到“神片”标准，“技术分析”类影评“连篇累
牍”，甚至引发了激烈辩论。

在硬科幻领域，一向强势的好莱坞电影地位毋庸置疑，
剧本创作、特效制作、明星阵容异常强大，基于影视剧、小说、
漫画等大“IP”的电影拥趸众多。与之相比，起步较晚的国内
科幻电影面临巨大挑战。

事实上在很长时间内，国内科幻电影难以博得观众青
睐。“印象最深的就是小时候看的《霹雳贝贝》。”肖烁说。国
产科幻电影存在感的缺失在影评网站上可见一斑：“科幻板
块里几乎所有讨论都针对国外电影展开。”

不过中国影人并未轻言放弃，他们在积极探索。《三体》
的拍摄，被认为是国产硬科幻电影的标志性事件。此类电影
对剧本要求极高，如何将天马行空的想象力变换为大家能轻
易接受、感受新奇的画面，《三体》承载了太多期望。“至少，我
们开始做了，步子越来越快。”编剧郭中说。

宇宙、星系、飞船以及大量符合规律的合理想象，不仅是
对编剧的考验，更对影片制作方形成了巨大成本压力，每一
帧画面可能意味着高达百万元的资金成本。“路要一步一步
走，观众兴趣培养起来，能倒推国产科幻电影发展。”郭中说。

中国电影票房正以年均 30％以上的增长速度飞奔，达
到峰值之后，对电影类型的深耕是必然趋势。业内人士认
为，中国观众对硬科幻电影的喜爱，就是这种“深耕”的最初
表现。

“体量大，精品少，中国电影还有很长的工业化道路要
走，科幻电影也不例外。”制片人刘嘉说。

图为《火星救援》剧照。

“硬科幻”电影
中国观众的“新宠”

本报6日讯（记者董云平）6日，由黑龙江省图书馆、哈
尔滨朗诵协会、哈尔滨太阳岛口琴乐团联合举办的“纪
念 12·9运动 80周年诗文朗诵会”，在省图书馆多功能厅
进行。

朗诵会在口琴大合奏《松花江上》的乐曲声中拉开序
幕。诗朗诵《12·9运动 80周年祭》、《历史不会忘记》、《那
年、那月、那天》，展现了革命先烈的光辉形象。诗朗诵《不
朽》，激励后人铭记历史、缅怀先烈。演出现场，诗文朗诵、
口琴演奏及声乐节目，赢得了观众阵阵掌声。伴着激昂的
乐曲和热烈的掌声，朗诵会在声乐节目《忆秦娥·娄山关》的
歌声中结束。当天，朗诵爱好者、读者、学生等社会各界人
士200余人参加了此次朗诵会。

省图举行
纪念12·9运动诗文朗诵会

12月5日，魔术队球员维克托·奥拉迪普（中）在比赛中
突破上篮。当日，在2015-2016赛季NBA常规赛中，奥兰
多魔术队客场以101比103不敌洛杉矶快船队。

新华社记者 杨磊摄

NBA常规赛：魔术不敌快船

据新华社北京12月6日电（记者史竞男）由中国电影股
份有限公司投资出品的科幻电影《北极》日前在京开机。影片
筹备4年，聚焦雾霾污染这一当下备受关注的环境题材，探索
打造完全立足于中国原创故事的科幻类型片。

据介绍，影片由张楠、李伟执导，梁静、赵立新等主演。故
事发生的背景设定在未来世界，大城市居民处于严重的雾霾
污染下，健康受到了极大的威胁，城市居民纷纷身患神秘绝
症。主人公林子琪（梁静饰）为救生命垂危的姐姐（王佳佳
饰），在姚博士（赵立新饰）的劝说和帮助下踏上了去往北极基
地寻求最后一丝希望的旅程。

主创团队表示，希望通过本片呼吁关注人类赖以生存的
环境问题，不要让影片中描述的未来，成为无奈的现实。

科幻电影《北极》在京开机
聚焦雾霾呼吁环保

据新华社北京12月6日电（记者白瀛）编导徐浩峰6日在
京宣布，廖凡、宋洋、宋佳、蒋雯丽、金士杰等联袂出演的民国
功夫片《师父》上映档期由11日提前至10日。影片讲述民国
年间咏春宗师陈识北上天津开馆，由此触发天津武林一系列
恩怨情仇的故事。

据介绍，电影《师父》改编自获《人民文学》2012 年度
最佳短篇小说金奖的同名小说：师父陈识（廖凡饰）为了
在天津开武馆立足，收当地青年耿良辰（宋洋饰）为徒，
徒弟按照江湖规矩代替师父踢馆，二人由此卷入一场江
湖巨变。

徐浩峰说，“当时天津是全国武术的中心，我不单单要写
一个会武术的人，还想写出当时天津的社会结构。”

徐浩峰生于１９７３年，现任北京电影学院导演系
教师，以《逝去的武林》开创武侠纪实文学先河，“硬派武
侠”小说《道士下山》被陈凯歌搬上银幕。他还担任王家
卫电影《一代宗师》编剧，曾独立执导古装武侠电影《倭寇
的踪迹》。

徐浩峰《师父》提档12月10日
津门武林展现社会结构

本报综合报道 经历了《花千骨》的万人追看和《云中歌》
的高开低走之后，一直有着稳定收视号召力的湖南卫视钻石
独播剧场迎来了唐人全新打造的大戏《秦时明月》，打算借这
部云集了陆毅、陈妍希、蒋劲夫、秦俊杰等多位明星的冒险武
侠大戏打一个翻身仗。

不过，从首播三日的表现来看，城市网0.530%、0.464%和
0.387%的成绩，绝对算不上理想。

而较之收视率，《秦时明月》在对原动画的改编上的一些
处理，也遭到了网友们几乎一面倒的斥责，在电视剧遭遇男
主排序疑云、演员合约等诸多阴霾之后，网友的评论让《秦时
明月》近来的日子并不好过。

记者从湖南卫视了解到，《秦时明月》确定将在湖南卫视
播出 54集，一直播到猴年春节之后。从明年 1月 1日开始，
《秦时明月》将固定在周一、周二晚播出，每晚两集。

口碑触底 很多观众只给一星评价
除了收视惨淡外，《秦时明月》似乎也并不太对观众的胃

口。从目前来看，《秦时明月》的播出反馈分为两极，而且在
原著粉丝处，几乎遭遇到了一边倒的骂声。

截止到目前，《秦时明月》的豆瓣得分仅为4.4分，将近一
半的网友给了一颗星评价。从不少看过原著的观众反馈来
看，《秦时明月》电视剧和动画版本相比，中间的大量改编，是

让原著粉丝最难以接受的地方。

观众吐槽 几位主角气质性格大变
从立项之初，盖聂和端木蓉力压荆天明和高月两个角色

开始，原著粉丝就颇有微词，而由陈妍希扮演的端木蓉性格
的大变，也成为不少粉丝最为诟病的一点。

很多原著粉丝坦承，因为动画的影响，自己期待着一个
高冷的端木蓉在电视中出现，不过陈妍希的感觉太泼辣，与
高冷搭不上边。而且包括大司命、赤练在内的多个角色，都
已经发生了角色性别、角色性格以及身份上质的变化，也让
不少原著粉丝表示难以接受。

变化最大的是大司命，从之前的女性变身成男性，原版
动画中毫无瓜葛的赤练和虞姬两个角色，也在电视剧中合二
为一。

主创回应 按照剧本要求来诠释
对此，不少主创都有自己的看法。陈妍希在之前的发布

会就曾表示，自己接到的端木蓉的角色本身就已经和动画有
所不一样，因此自己也是按照剧本的要求在进行新的诠释。

制片人蔡艺侬在接受采访时也表示，《秦时明月》电视剧
根据电视剧的需求进行了一定的调整，让原著粉们有微词也
属于正常情况。

《秦时明月》口碑触底
收视创湖南周播新低

据新华社上海12月6日电（记者吴振东 潘旭）记者 6日
从在上海举办的第 10届孔子学院大会上获悉，截至目前，中
国已在134个国家和地区建立了500所孔子学院和1000个孔
子课堂，学员总数达 190万人。今后孔子学院建设将突出本
土化，注重质量提升和内涵发展。

本届大会由孔子学院总部／国家汉办、上海市人民政府
联合主办，上海市教委、华东师范大学承办，主题为“适应需
求，融合发展”。来自 130多个国家和地区的大学校长、孔子
学院代表等共计2300余人参会。

从 2004年开始，中国在借鉴英、法、德、西等国推广本民
族语言经验的基础上，探索在海外设立以教授汉语和传播中
国文化为宗旨的非营利性教育机构“孔子学院”。孔子学院现
有中外专兼职教师 4.4 万人，各国孔子学院编写本土教材
1200多册，全球汉语考生达600万人。

大会透露，面向新 10年，孔子学院将根植本土，服务民
众，主动适应各国汉语学习者日益多样化、个性化的需求，
改革教学内容方法，培养各国本土师资；将提高孔子学院学
术研究水平，实施好“孔子新汉学计划”，着力培养新一代汉
学家，探索建立融通中外的话语体系；将推进阳光运行，努
力增信释疑，不断提升办院能力和水平，确保孔子学院持续
健康发展。

我国已建立500所孔子学院
未来将注重内涵发展

新华社北京12月6日电 国际滑联消息，2015－2016
赛季短道速滑世界杯名古屋站比赛 6日结束，中国选手范
可新在女子 500米第二次决赛中滑出 44秒 211的成绩，继
此前一天再次夺得该项目冠军。

在5日进行的第一次决赛中，范可新以44秒078的成绩获
得冠军。当日再度踏上500米赛场，范可新延续了良好状态。
内道的她在出发后占据领滑位置，并将这一优势保持到最后。
德国选手赛德尔和加拿大选手法纳夫分列第二和第三。

加拿大选手哈梅林在男子500米第二次决赛中滑出41
秒 551的成绩，获得冠军。参加决赛的两位中国选手陈光
和韩天宇分别排名第三和第四。

在女子 1000米比赛中，韩国选手崔敏静以 1分 32秒
466获得冠军，中国选手臧一泽排名第四。男子 1000米冠
军归属俄罗斯选手叶利斯特拉托夫，成绩是1分26秒486。

由范可新、臧一泽、陶嘉莹和殷琦组成的中国队在女子
3000米接力中获得亚军，成绩是4分18秒851。由马威、陈
光、韩天宇和石竟男组成的中国男队在5000米接力中同样
摘得银牌，成绩是 6分 59秒 165。这两个项目和的冠军分
别是韩国女队和荷兰男队。

短道速滑世界杯下一站比赛将于12月11日至13日在
上海举行。

短道速滑世界杯

范可新成就女子500米双冠


